
期待您对社会热点问题的思
考与评价，请把想说的话、想表
达的观点发给我们，本报将择优
刊发读者来论，共同碰撞思想的
火花。来稿信箱：jzrbsp@163.
com。
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山 阳 城

□
靳
少
军

谒胡雪岩故居

明廊暗弄精巧奇，雕梁重楼神来笔。
遍观胡府陈列处，吴越文化国第一。
诚信伴身行天远，红顶商人毋忌疑。
迁客骚人纷沓至，唯记朱公金墨题。

2002年5月5日，时任国务院总理朱镕基考察胡雪岩故
居，后在住地刘庄挥毫写就一篇留言。内容为：“胡雪岩故
居，见雕梁砖刻，重楼叠嶂，极江南园林之妙，尽吴越文化
之巧。富埒王侯，财倾半壁。古云：富不过三代。以红顶商
人之老谋深算，竟不过十载。骄奢淫靡，忘乎所以，有以致
之，可不戒乎？”

参加中国领导科学研究会十五届年会有感

乙未年岁尾，“学习贯彻党的十八届五中全会精神，引
领新常态，提高推动经济社会持续健康发展领导力理论研讨
会暨中国领导科学研究会2015年年会”在中共杭州市委党
校举行。来自全国各地的专家学者150余人齐聚钱塘江畔。

八方翘楚聚浮山，举国大计献良言。
学人共议新常态，鸿儒阔论双百年。
五大理念合民意，四个全面谋巨篇。
莫管征途艰与险，贾勇复兴震宇寰。

诗二首
□杨家卿

神农架，曾因有野人出没，吸引探
险者屡屡造访。年轻时我因工作忙，不
能前往。花甲之后，终于和爱人、张
兄、张嫂一同自驾来到这向往已久的地
方，像新郎揭开新娘的红盖头一样，想
看一看它神秘的面孔。

神农架逶迤千里，相交于鄂、陕、
川三省地界，属湖北省管辖，称神农架
林区。

凌晨5时我们便拎包出发，在高速公
路上走了7个小时后，方进入湖北房县地
界。一进入险峰峻岭之中，我们顿觉到
了另一个世界，长年居住在太行山边，
看惯石山煤海的“土著”，感觉到生活的
焦虑在卸下。

一路悬崖峭壁，一路老树缠绕，一
路山泉陪伴，汽车在山中峰回路转了6个
小时，才到达林区中心木鱼镇。这个呈
T 字形的小镇被青山环抱，美丽而幽
静，香溪河缓缓南流，吸引了无数的文
人骚客。

这里是华夏始祖炎帝神农氏故里，
野人发现地，国家AAAAA级景区，同时
还是中纬度最好的湿地公园以及亚洲生
物多样性永久示范基地。

紧围在木鱼镇周围的有3个景点，分
别是官门山、天坛和香溪缘。另3个景区
点缀在神农架的山脊上，西起大九湖，
东是天燕区，东西相距达300公里。

次日早上 7 时 30 分，我们驾车驶入
官门山。山前一个巨型的母性野人与小
野人亲吻的石雕热情地把我们迎进了大
门。沿途谷幽林密，山水相映，北亚热
带常绿的阔叶林，特色的古老叠层石孕
育了官门山的奇景与生命。秀美的龙头
寨，阴暗的地下河，巴人茅屋，古老堂
戏，神农云雾茶，生物博物馆，地道的
苞谷酒，构成了一幅人与自然和谐的世
外桃源画卷，成为我们入山后目睹的第
一个绝版景观。

两个小时后我们来到祭祀景区。景
区由天坛与地坛组成。两坛依山而建，
站在石阶下仰望，巨型的牛首人身神农
雕像端坐在千米峰顶，两侧雪松翠柏，
山下广场中央，百余口棕色大缸和缸上
贴的红色的酒字标签。搭配着四周竞相

盛开的白、粉色的杜鹃花，赤橙黄绿，
蔚为壮观。

在那古老的植物园里，生长着数百
种国家珍稀植物，有着1250年的千年古
树铁坚杉，是这里最为有力的见证。

我们来到集奇洞、奇桥、奇瀑为一
体的天生桥，站在崖下观看了天生的飞
瀑似银河泻地，天潭、地潭清澈无垠，
潭中奇石千姿百态，成群的鱼儿穿梭往
来，令人心旷神怡。

午餐不能返回宾馆，我们只好在香
溪缘山涧支下自带的小桌，就着包里的
快餐打发肚子。张兄忙个不停，左手拿
相机拍照，右手用手机取景，取舍比
对，根本顾不上在桌前坐下。

白果树瀑布的迷人风光更使人连
连惊叹：主瀑高102米，宽80米，从天
而降，飞花泻玉，展现出了万种风情。
此外妙笔峰、饮马岩、金猴岭、野人谷
步步皆景，直到夕阳西下也让人舍不得
离去。

兴奋把劳累推向了一边。次日我们
按计划奔向神农顶。车停在停车场，我
们束好腰带，系好鞋带，开始攀登“华
中第一屋脊”。从青云梯爬起到峰顶共有
3000 个台阶，海拔 1860 米。张兄 70 岁，
我爱人64岁，我和张嫂68岁，我们发誓
要拿下此山。可仅上到第399个台阶时，
我爱人就第一个趴下了，嘴唇发紫，心
慌气喘，说啥也不能再登了。到第1600
个台阶时，我开始头晕目眩，双腿打
战，恐高症使我站在那里只能仰望不敢
低头。手抓着阶旁铁索，远眺群山，白
雪皑皑，云雾似骏马在山林中流动，虽
万情万景收入目中，但双腿不由自己。
我只能踩着台阶上的春雪，紧拽着铁
索，慢慢退回。张兄夫妇携手并肩，用
了4个小时终于登上峰顶。

提着的心还没有落下，我们就又来
到了被誉为神农架的奥秘景区板壁岩。
此时此刻山峦完全被雾霭笼罩。我们沿
着岩梯，在峰与峰涧，石与石中，一会
儿钻洞，一会儿爬坡。从山涧吹来的寒
风，带着哨声，多数游客冻得牙关打
战。从谷底伸出的冷杉参差不齐，触手
可摸。左右两侧在绝崖上突兀的奇石犬

牙交错，峥嵘巍峨，酷似你我心中想象
的日月星辰。此时我想起了昆明的石
林，如果把它们两个地方放在一起比高
低，这里独具的为烟雾所笼罩的神秘，
应该在昆明之上。

在我们身心俱乏的时候，汽车来到
了高原湿地——大九湖。九个湖泊像九
面明镜，大小不一地点缀在高山之上。
山顶是翠竹的世界，山下是牛羊的家
乡。草甸上的黄与绿，湿地里的青与
翠，加之湖泊的安澜相得益彰。我的心
开始放松起来，不管是在竹林徜徉，还
是与牛羊谈心，都有一种惬意的感觉。
踏在弯弯曲曲的水中栈道上，我们自由
行走，大口大口地呼吸着清新空气。我
蓦然想起了杜甫的“在山泉水清，出山
泉水浊”的诗句来，把这里的环境与山外
的世风日下相比，我有摆脱了尘世间的烦
恼之感。在这里满山的秀色扑入眼帘，鸟
啼、水唱、竹吟，处处饱含着大自然的天籁
之音，对人们的心灵是一种激荡与净化。

最后一天，又是在惊骇与恐惧中过
去。返程途中必经天燕垭。从字面上
讲，燕是头、垭为翼。两翼的高山均在
1800米，山间是一条10米宽的车道，山
顶则是一条高入云端的拱字桥。沿着山
侧0.5米宽的栈道，弯弯曲曲攀上山顶，
本来就心惊肉跳，可到达山顶后还要进
入漆黑无光的野人洞，洞内有成千上万
只燕子，凭声音在洞中尖叫、滑翔，上
无灯光，旁无小道，中间是不知深浅的
水涧，紧贴着洞壁，我们闭着眼，手拉
手，捏着汗，提着心，还要防着燕子闪
电般在眼前划过，生怕它的翅膀打着

脸。15分钟我们像是走了一年，终于来
到了洞的一端——拱桥的桥头。扶着碗
口粗的桥栏往下俯视，桥西弥天大雾，
桥东碧空如洗，两种天象此时此刻棱角
格外分明。桥下路如带、车如虫、人如
蚁，茫茫白雾在眼前流来流去，凡上桥
的游客都担心此刻会被白云卷走。不用
问，我是闭着眼与“胜利脱钩”的，一
步一步原路退回。张兄则健步走向桥的
中央，手扶栏杆大声向我问安。我又走
了50分钟，才一屁股坐在车后座上，大
口喘着气，不敢想当时的惊骇。

正午时分，我们驱车从山顶返回。
白云悠悠，不知是欢送还是挽留，它派
遣而来的烟雾始终对我们不离不弃，前
呼后拥。山高坡陡，弯多曲回，由于雾
霾弥漫，我们打开车的近光灯和雾灯，
能见度也只有5米，我坐在副驾驶座上，
眼睛瞪得溜圆。张兄淡定自如，驾轻就
熟，硬是借着道旁反光线蜗行了3个小时
才至山底。冲出浓雾围剿，眼前又是一
派碧翠，苍天的中央此时挂起了玉盘，
群山像镶上了金边，眼前倏忽明朗，心
情格外好。

旅程结束了。回眸山顶，白雾仍罩
着峰顶，冷杉、杜鹃若隐若现……它在
告诉我，也在告诉所有的探秘者，这里
野人的出没不一定使你心灵颤动，更多
的则是被原始森林那种博大厚重的气势
所震撼。我深悟到草人的渺小。眼前明
亮，并非是身后奥秘的解答。如果真想
拨云见日，你就要再次来访……

神 农 架 如 诗 、 如 酒 、 如 歌 、 如
画……

探秘神农架架

草尖珠坠映辰星，月淡西楼隐玉弓。
渐露晴空飞乱絮，缓踱竹径沐晨风。
难得雨霁天开脸，终免霾重气塞胸。
光景慎夸斯地好，帝都正为彩虹疯。

喜山阳晴好，
更闻京城友人雀跃观虹

□张丙辰

一
春到花开几日红，花底最忙是蜜蜂。
更见彩蝶翩翩舞，招摇来去一场空。

二
果树花下无人赏，牡丹迎客玉兰笑。
秋风瑟瑟乱云飞，甜枣红柿枝头俏。

春日（二首）
□冯 凌

凭借基因编辑技术学术成果，河
北科技大学教师韩春雨成功“逆袭”，
从一名连续十年没怎么发论文的副教
授，成为“具有世界级水平”的“学
术红人”。要想涌现更多的“韩春
雨”，还需各方创造更为包容的人才培
养环境。

一个无行政职务、无海外经历、
无知名度的普通高校老师，取得令世
界瞩目的科研成果，离不开个人的努
力，也与学校包容的学术环境密不可
分。

从屠呦呦获得诺贝尔奖，到韩春
雨取得世界级发现，近年来，我国在

科研创新方面取得了长足的进步，涌
现出一批具有顶尖水准的科技成果和
人才。但应当看到，受当下社会上一
些急功近利价值观的影响，科研领域
也出现了一些令人诟病的现象。有人
推杯换盏搞调研、弄虚作假作研究；
有人为了完成科研考核任务，热衷于
拉关系、搞课题，本该宁静的“象牙
塔”，变成聒噪的“名利场”。一些潜
心作研究、一心抓教学的老师反而成
为“异类”。

科学研究没有捷径，容不得急功
近利。科研人员既要有突破前人的勇
气，也要有甘于平淡的定力，才有可

能在日复一日的枯燥钻研中登上科学
高峰。

习近平总书记最近就深化人才发
展体制机制改革作出重要指示强调：
要着力破除体制机制障碍，向用人主
体放权，为人才松绑，让人才创新创
造活力充分迸发，使各方面人才各得
其所、尽展其长。

让科研人员迸发更大创新活力，
需要科研机构和高校为人才松绑。首
先，要为科研人员提供良好的环境，
包括充足的科研资源、宽容的学术氛
围等。其次，要形成多元、科学的评
价、激励机制，走出唯论文、唯职称

等误区，为潜心研究的人提供更多
“制度包容”。更为重要的是，要通过
制度改革，破解制约人才发展的诸多
难题，激励广大人才为实现“两个一
百年”奋斗目标、实现中华民族伟大
复兴的中国梦贡献聪明才智。

科技人才培养需要“制度包容”
□杨 洋 白靖利

兰州市近日发布通告，明确自今
年7月1日起，取消兰州二手车迁入
限制。遗憾的是，目前仍有很多城市
在限制二手车迁入。地方政府应尊重
市场，在二手车“限迁”问题上不越
位、不缺位，严格落实解禁要求，让
国家政策不打折扣，让市场活力得以
释放。

二手车“限迁”是地方保护主义
思维下，有政府之手过度干预市场之
嫌。随着我国进入汽车社会，二手车
市场日渐活跃，但不少地方以环保之
名，出台政策限制异地二手车迁入，
阻断了二手车的自由流通，不仅制约
这一能够达到万亿元规模的市场发
展，使市民手中旧车的价值受到减
损，更与 《中华人民共和国反垄断
法》相违。

弊端屡被社会批评，但各地在取
消二手车“限迁”政策上反应缓慢，
证明这是块难啃的“硬骨头”。地方
积极性不高，很大程度上是因为其无
法给地方政府带来立竿见影的好处。
相比新车销售可以带动税收、就业
等，二手车迁入带来的“利好”较
低，客观上成为市场的玻璃门。

取消二手车“限迁”政策是大势
所趋。今年全国两会期间，《政府工
作报告》中就提到“活跃二手车市
场”。国务院办公厅也印发 《关于
促进二手车便利交易的若干意见》，
指出要营造二手车自由流通的市场
环境，各地政府要严格执行 《国务
院关于禁止在市场经济活动中实行
地区封锁的规定》，不得制定实施限
制二手车迁入政策，国家鼓励淘汰
和要求淘汰的相关车辆及国家明确
的大气污染防治重点区域 （京津
冀、长三角、珠三角） 有特殊要求
的除外。已经实施限制二手车迁入政
策的地方，要在2016年5月底前予以
取消。

取消二手车“限迁”政策，需树
立一盘棋意识。地方政府应厘清局部
利益和整体利益的关系，局部利益必
须服从整体利益。要坚持一把尺子量
到底，国家层面应充分利用信息化、

“互联网＋”等新技术和新手段，打
破各地区、各部门间实际存在的信息
不对称、标准不统一问题，共同营造
二手车自由流通的市场环境，进而有
效开启市场，促进消费。

二手车取消“限迁”不应打折扣
□闫祥岭

最近有网友提议，希望动车可以增加
“冷漠号”车厢，里面的乘客都是不喜欢
打电话，不喜欢大声说话，不喜欢来回走
动，即使与亲朋好友一起乘坐，也不愿意
叽叽喳喳聊个没完的人。这些人只喜欢一
屁股坐在那里，老老实实玩手机、看书，
插着耳机看电影、听歌，或者干脆睡觉，
每个人都通过“冷漠”的方式保持车厢安
静。对于这部分网友的集体诉求和内心期
待，您怎么看？

【观点1+1】
@清秀小丹：“冷漠号”车厢并不是

真正的冷漠，而是大家在列车上保持相对
安静，通过看书、上网、插耳机看电影等
方式让车厢安静下来，使车厢有一个舒适
惬意的环境，这种安静状态不仅会让自己
的身心感到愉悦，而且是一种文明习惯的
展示。

@庐人境：列车车厢是公共场所，
那就要遵守基本的文明礼仪，即使不设立

“冷漠号”车厢，乘客也不应该在车厢里
大声嚷嚷，我认为这是最基本的文明要
求。

@单建华江苏：从差异化服务来
讲，应该设个“冷漠号”车厢，但实际上
设立“冷漠号”车厢并不现实，因为不知
道有多少人是喜欢安静的，设置多少座位
合适。动车是公共场所，我们能做的是提
醒乘客不要大声喧哗，提高文明素养。

@水晶小草：建议动车设置“冷漠
号”车厢的人其实并非冷漠无情，他们只
是不喜欢嘈杂的乘车环境。这个建议也从
侧面反映出一些乘客缺乏公共场所的文明
意识。

@落雪怎无痕：所谓“冷漠号”车
厢，不过是人们渴求一分安宁时光，不希
望被嘈杂的环境打扰。所以，在类似列车
车厢这样的公共场所，需要每个人从自身
做起，维护公共文明。

@三七锦：古语有云“人无礼则不

生，事无礼则不成，国无礼则不宁”，说
明了礼仪和文明的重要性，对于我们这个
人口大国来讲，更应该注重培养国民文明
素质，提升国民整体素质。

@zi色 feng铃：公共资源有限，众
口难调，不可能满足每个人的需求。所
以，出门在外，我们应尽量适应环境，调
整心态，让漫长的旅途变得舒适惬意。

@阿七若丹：其实对于“冷漠号”
车厢的渴望，不过是对文明安静的出行环
境的渴望，在公共场所注意自律、不大声
喧哗是每个公民应该做到的，只有每个人
能够从自身做起，文明和谐才会真正到
来。

@江苏日月江南：呼吁动车设立
“冷漠号”车厢，其实是一种对于公共空
间文明的诉求。一些人在车厢内吵闹、高
声喧哗，已经影响了人们的乘车感受。这
样的呼吁是表达对乘车嘈杂环境的不满，
希望每个人能从自身做起，提高自身的文
明意识，列车管理者也要适当提醒，让列
车有一个舒适的环境。

【下期话题】

信任纸条
“手术过程如发生异常情况，家人不

得与院方和医生发生任何不理智的行为。
是技术原因由医院方处理，是就诊者本身
的原因由患者自身负责，医生们可总结经
验以利于日后的工作。”近日，患者张先
生在手术前留下一张纸条，叮嘱家人即便
出现意外，也不要为难医院和医生。在医
患矛盾突出的今天，该纸条内容经广泛传
播，让人既感到温暖又有些心酸。其实医
患矛盾突出，对医患双方都不是什么好
事，对改善医患关系，您有什么建议和看
法呢？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作
日报》官方微博：@焦作日报）
本期栏目主持人 本报记者 王水涛

【今日话题】

“冷漠号”车厢

（本报资料图片）

尴尬的求助
一面是上百亿元资金改造两万多个厕所，一面是全国每万人只有2

个公厕；一边关乎百姓民生，一边却是市政工程的“边角碎料”……与
城市化进程加速相比，“公厕革命”步伐仍显落后。

公厕不仅是“五谷轮回之地”，更是一座城市文明的“试纸”，细节
考验着城市管理者的水平。相关部门还需科学施策，针对“城市管理综
合征”开出良方。 大 巢 作 (新华社发)


